RFPUBLICANO

Lic. don Tobias Zűñiga Montufar Lic. don Luia Castro Ureña Lic. Claudio Genzáles Rucavado Don Federico Tinoco Granados Lic. don Jobias Gutiérrez Valverde Lic. don José Joaquín Sóto Lic. don Alberto Calvo Fornández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MANANA

Año II

San José, C. R., sábado 22 de noviembre de 1913

DIRECTORES

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ - DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

OFICINAS:

Calle 4 Norte

MOTA: - Toda is encreseendonsing E

Chequelito contesta

En el número del «Pabellón Rojocorrespondiente al 13 del corriente,
aparece un remitido de un «Corresponsal» de Limón, en que otras cosas sin importancia, me dice lo siguiente: «Tan pronto se olvidó el
señor Gutiérrez Ross que ese asesino
tirano fué su protector en New Orleans y que recibía de él dinero para
su manutención en aquel lugar? Los
ingratos no son seres humanos. Tenemos un documento de su puño y
letra que testifica neustro dicho.»
En primer lugar diré al corresponsal arónimo, que yo no hellamado al señor Iglesias, asesino; esas
palabras no las uso porque me lo
impide mi educación.

En cuanto a que yo haya recibido
dinero del señor Iglesias para mi
manutención en New Orleans y que
el fué mi protector en squel lugar,
reto al anonimista para que publique
el documento que dice que tiene, so
pena de quedar como un vulgar mentiroso y calumniador.

Los civilistas han querido usar de
un arma contra mí y con haber hablado de mi viaje a New Orleans, a
quien han herido es a su Jefe el
señor Iglesias, quien en ese asunto
procedió conmigo de la manera mas
inconsecuente.

A principios de la campaña pasada, ocupaba yo el puesto de chequeador de la Aduana de Limón. Iustado
por los Jefes del Civilismo, abandoné mi empleo en la Aduana y me
trasladé a la Línea Vieja, con el carácter de Jefe de Propaganda en
quellos lugares. Como es natural,
el Partido explotando mi entusiamo de joven y mi poca experiencia
política, me hicieron cometer algunos actos penados por la Ley de
Elecciones, por lo cual se me aiguifó
causa en Limón y se dictó auto de
prisión. Para evitar esto tuve que
abandonar el país, sin recursos, mi Candidato no so acordó
de mi ni un momento durante el
ción es para dua para para este a lugar para este de la condo de mi ni un momento durante
el candino para sou da respensa.

En aquellos liduad tuve la suerte
de encontrar trabajo en la United
Fruit Cº y todo el tiempo de mi esción en que era debre no se mucles casi
com person sono codos de Costa Ricon la habían pasado y

San José, 18 de Nvbre. de 1913.

EZEQUIEL GUTTÉRREZ ROSS

EL GRAN SACRIFICIO...

Después que el Jefe Político del Paraiso, sin motivo, sin necesidad, sin explicación posible, descargó todos los tiros de su revólver sobre el grupo indefenso de ciudadanos, e hirió a dos de ellos mortalmente; todo porque uno de estos gritó: l'Abajo la chancha!

Después que ese funcionario público, airado por la pasión política, cegado por la colera, olvidado de su investidura de guardián del orden y servidor del Estado, dió tales muestras de semejante saña y huyó por el interior de los solares que compende la manzana correspondiente a la Jefatura... fué perseguido y preso por unos cuantos de los republicanos. Esos republicanos pudieron haber tomado allí mismo venganza en la persona del malhechor, echado por tierra; y esos republicanos respetaron su vida y trajeron al delincuente, entrando por el interior

de ella, a una casa del señor Emilio Quirós, fronteriza a la plaza pública. ICuántos de los republicanos reunidos el domingo último en el Parafso, sorprendidos, alarmados, enloquecidos por el bárbaro suceso, quisieron y hubieran podido hacer pagar en el mismo acto su alevesía, ân atentado, au delito saugriento, al victimario!

Hervía la sangre en las venas, llenaba la ira los pechos, mordía el encono los corazones de los amigos y de los copartidarios de las víctimas, y en palabras de justa indignación se producían todas las bocas, amargadas por semejante injusticia!

Habiera podido el alevoso ser linchado, descuartizado, hecho trizas!

Pero los Jefes del Partido, dominando el profundo resentimiento, habiaron, contuvieron los impulsos de los más hondamente heridos, exhortaron a la calma, apelaron al patriotismo y al celo por la honra de la causa republicane; y la multitudo vó, se calmó, se resignó... y sacrificó, sí, sacrificó su acción de justicia ejecutiva, en aras del orden, del respeto a la autoridad y de la tranquilidad social.

«No os toméis la justicia por vuestra propia mano, dejad que la ejecuten la justicia de la Levy la justícia de Dios», imploraron mil veces los Jefes en altas voces; y los republicanos los escucharon, dominaron su justísima indignación, bajaron no sin pena sus cabezas, y uno de ellos gritó: ISÍ, yo lo perdono, en nombre del Partido Republicano.

Y él se salvó, como por milagro, sin que él mismo lo esperara, graciss a la influencia poderosa, ejercida por los Jefes del Partido, de San José, de Cartago, del Parafso, inclusive la del Primer Jefe y Candidato, la del Comandante señor López, a última hora llegado, y otros ciudadanos.

Sí, el homicida se salvó... porque el Partido Republicano allí reunido, supo hacer noblemente el sucrificio de una revancha, que los pueblos y los partidos no suelem hacer en ocasiones tan irritantes y tan dolorosas.

10h fecundante sangre de los mártires!

¿Tránsfuga?

Con vocabulario muy decente y con galana fraseología, publica el duranismo una hoja suelta en que deja ver la rabia inmensa que ha sentido al ver surgir de entre los jefes y oficiales, la airosa figura de un hombre que no resiste la voz de su conciencia y a su mandato, cumpliendo con un deber moral y cívico, protesta de la infame actitud de los yefes duranistas y civilistas que en perfecta armonia concierían sus maquiavelicos planes PARA ENGAÑAR AL PUEBLO que aun les cree sinceros. El duranismo, rabioso al ver que entre los suyos hubos uno que no sanctes que la honrada voz de su protesta altiva se propague, trata de apagarla con su griterfa infantil y lanza hojas y más hojas como si ello fuera suficiente para REENGAÑAR al pueblo que a estas horas no necesita de mayores pruebas para creer lo que hoce tiempo todos han visto bien.

Los jefes duranistas maquinan en sombra, en unión de los jefes civi-

pueblo que a estas horas no necesita de mayores pruebas para creer la que hace tiempo todos han visto bien.

Los jefes duranistas maquinan en la sombra, en unión de los jefes civilistas el engaño infame para el pueblo que no quiere ni tolera la fusión. Y ahora que comprenden que este pueblo, que no es torpe, los abandona, no encuentran como evitar el fracaso y procuran hacerle creer que no existe la fusión, de cuya existencia todos tienen plena seguridad.

Miguel H. y compañeros tratan de ahogar en lodo la personalidad política de Carlos Miranda, no comprendiendo, insensatos! que ella resurgirá más radiante después de sus arteras acometidas.

Carlos Miranda no desertó. Carlos Miranda dió su voz de protesta contra los que no tuvieron escrápulos en lanzar al Honorable Doctor Durán al ridículo del arlequinesco volátil rojo. Quiso evitar que engañaran al pueblo. Condenó los infames proyectos en un escriptos es en la esta de sue de lealea jefes. Sin dejar de ser duranista dió al pueblo, que es su amigo, la voz de alerta a sua copartidarios los duranistas, pero dada su alta personalidad política es natural que no estará bien entre los que profesan la falsa artera, y es indudable que entre el Partido Republicano encuentre su lugar.

Fara hombres como el altivos y Este documento es propie

A los republicanos de todo el país

Ponemos en conocimiento de los republicanos, que no se dejen sorprender por las falsas noticias que con refinada malicia propalan por los campos nuestros adversarios.

Por todas partes andan vertiendo el veneno de su derrota cercana, diciendo que las elecciones durarán dos o tres días y que los ciudadanos tienen tiempo suficiente para votar, con el fin artero de hacer daño a nuestro Partido.

¡ALERTA, REPUBLICANOS! EL 7, y SO-LO EL 7 DE DICIEMBRE ES EL UNICO DIA PARA LAS VOTACIONES.

EL 7 DE DICIEMBRE iremos todos unidos y compactos con nuestra papeleta azul a los comicios, a levantar ese santuario de la libertad que llamamos edificio de la República.

enérgicos hay siempre en nuestras filas un lugar, en nuestros corazones cariño y amplia como los ideales de nuestra causa, que es la causa de la Patria, está la sombra vivificante de nuestro hermoso y triunfante pabe-llón axul.

Puntarenas, noviembre de 1913.

Alajuelita protesta de la fusión

Los republicanos de este lugar, nobles y altivos, protestaron indignados al ver que los enviados por el Partido «Unión Naciona"), el domingo último, esñores Napoleón Briceño y Oscar Castro, se proponían hacer causa común, es decir, amparar decisivamente con sus minúsculas fuerzas la candidatura del «tirano de los doce años» de tan triste recuerdo para Costa Rica, dándose en estos momentos un abrazo fraternal, lo que los hace aparecer del todo desprestiglados ante la faz del pueblo honrado que los ha rechazado siempre.

lo que los hace aparecer del todo desprestiglados ante la faz del pueblo honrado que los ha rechazado siempre.

Nosotros también, como buenos patriotas, reprochamos aquel hecho escandaloso para la República y les contestamos cómo puede ser posible que los que ayer traicionaron al déspota de Iglesias y al principiar esta lucha eleccionaria atacaban con tauta indignación, hoy lleguen a humiliársele y a ofertarle su voto, claudicando por consiguiente su voluntad.

No os extrañeis, republicanos, es indignación de nuestros adversarios verdes ha sido pagada y la conciencia nacional se ha vendido.

Las monedas corruptoras que esparcieron en esta campaña, por todos los campos santos para prostituir con ello al pueblo honrado, volveron sin mingún objetivo a sus respectivas casas de préstamo.

Porque el pueblo honrado de Costa Rica que trabaja, y que nunca ha sabido lo que es huttarle un céntimo a las arcas nacionales, los rechazó con indignación y les contestó, nostorso no nos vendemos porque somos honrados y debemos legarles a nuestros hijos dignidad. Ustedes sí se venden y cuando no los compran, traicionan al enemigo, por eso los llamamos traidores.

Hoy el pueblo oprimido en medio de su obscuridad en que le han mantenido sus enemigos, un rayo de luz de los que integran el gran sol de la ilheritad, que lleva a nuestro eximio Jefe hacía el capítolio nacional, ha ilminiado a aquellos cerebros; y el pueblo ha visto que los gemelos que han atacado siempre al Partido Republicano y que durante un tiempo se separaron por el egoísmo habido en unos u otros, hoy se encuentran nuevamente unidos porque la naturaleza lo exige así, que los tiranos y traidores deben marchar siempre unidos, atacando a las causas sanas que pueden en lo futuro herrites sus

absurdas ambiciones que los hace es-tar felices. Mientras tanto el pueblo lamenta su desgracia.

MIGUEL A. QUESADA

Los siete mil colones de Emilio Quiros, duranista del Paraíso

Don Emilio Quirós, duranis-ta, vecino del Paraíso, es el descubridor de un remedio que explota para curar las picaduras de las víboras.

Después de muchísimos años

de hacer su negocito, poco pro-ductivo por cierto, no porque no deje de reportarle utilidad, no deje de reportarle utilidad, sino porque muy rara vez muerden las víboras a los vecinos de aquel lugar, después, digo, de muchos años de explotar su secreto médico, logró ahorrar una suma, con la cual edificó la casita en donde vive en el Paraíso; y es bien sabido de todo el vecindario, que últimamente, el producto del vasito de remedio que hoy vende se lo come dio que hoy vende se lo come al día siguiente, si no el mismo día.

día.
¿Puede por consiguiente, tener guardados & 7,000, como economía de 3 años a esta parte, como rendimiento de un negocito pequeño, quien después de más de diez años apenas pudo juntar unos & 2,000 para hacer una casa?

As son las mentiras y calum-

Así son las mentiras y calum-

nias de nuestros contrarios.
Aseguran, sin miedo a la pro-Aseguran, sin miedo a la propia conciencia, porque no la tienen, que los republicanos robamos al señor Quirós & 7,000, cuando ese señor no es capaz de tener guardado ni siete colones.

Hablen, griten, vociferen, verdirojos, el 7 de diciembre sabremos quiénes son los asesinos y los ladrones.

UN NEO

Paraíso, 18 de noviembre de 1913.

La reunión civilista del 7 de noviembre en Limón

El viernes 7 del corriente celebró-se en esta la anunciada reunión del Partido Civil; empezó la anhelante pantomima a las 8.10 p. m. en pun-to, tomó la palabra con vos caver-nosa el renombrado Sacos de Trigo, cantó primero la acostumbrada can-

ción a San Rafael intitulada «Las mil cien libras, pero no cantó la otra nueva, intitulada Los veente mil dodars, seguro que no lo sabe de memoria todavía, y como no había mucha concurrencia, obtó dejaria para mejor oportunidad, después atacó al Segando Comandante de Policia pramejor oportunidad, después atacó al Segando Comandante de Policia por donde quiera que se le vea); luego dabló un tal Quesada enviado por la Directiva Central que nos divirtió un buen rato, no nos hixo falta para nada el célebre payaso Pepino; entre varias cosas dijo que el verdadero Partido Republicano es el Partido Civil, y que el brillante gobierno de San Rafael está en su favor para volver a gobernar al pueblo otra vez; (Dieu et mon drait) o es que este señor ignora por completo la negra historia de su candidato o creyó a pie juntillas que estaba predicando en el Congreso. A continuación recitó unos versos dedicados al santo, y don Crisanto volvió un cio blanco que es la señal y Zapo Chimgo, Toro Guaco, Cangrejito, Custodia, Rigadín y Mico contento batiendo las manos para que no se durmieran los asistentes. Tijerillo go, Toro Guaco, Cangrejito, Custodia, Rigadín y Mico contento batiendo las manos para que no se durmieran los asistentes. Tijerillo estaba algo melancólico pensando seguro en el puesto de Secretario de la Municipalidad que él desempeñó hace unos años y que le prometieron de nuevo, porque parece que ya él no cree la yuca que tenga San Rajael, la Presidencia otra vez en la bolesi, y que es ya dificilillo que vuelva a la Presidencia de la República, aunque pudiera ser Presidente del Asilo Chapuf para la buena marcha de squel plantel donde se necesitan hombres superiores. Mientras tanto concluyóse la recitación, y un chacalla tomó la tribuna para anunciar la próxima fusión de la compañía, eran las 9.05 p. m. Tableau.

Pitágoras

Limón, noviembre 10 de 1913.

Con las que repican, doblan

Tanto hemos ofdo decir a igiesistas y duranistas: IDON MÁXIMO NO SERÁ PERSIDENTE! Tanto se han grabado en zuestros ofdos el tono grave y sentencioso que la maledicencia y la envidia del enemigo da a esa maldita frase; tanto ha trascendido ya el criminal proyecto que, al fin, a fuerza de tanto offo los fernandistas, se han puesto en guardia, dispuestos a repeler cualquier criminal intento, pues ante la palpable mayoría fernandista no es lógico suponerle otra base al vaticinio. El solo intento cambiaría la faz de la política convirtiendo irremisible y lastimosamente a nuestra amada tierra en un campo de Agramante. ¿Por qué no llegará, qué fundamento tiene la sarcástica frase que a guissa de consigna repiten enfáticamente iglesistas y duranistas en criminal consorcio?

ILo que facre sonará!

Sí podemos asegurar que guiados por los antecedentes, castigaremos a los responsables con mano ferrea e inexorable, quienes quiera que ellos sean, aunque se laven las manos, pues en tan horrible caso, precisará sentar el precedente de que, no impunemente puede atentarse contra la vida de un candidato y los derechos inalienables de un partido que cuenta irrefragablemente con la mayoría de votantes del país.

IGuardóso muy bien de confirmar un rumor tan infame que por vuestro honor y por el de Costa Rica no queremos creer, aún a pesar de que ya cassan los insensatos que se ventem la lengua con amenazas que niegún jefe puede autorizar.

Repetimos: INo queremos creer que haya entre los enemigos conscientes insensatos que plensen en tan bochornosos extremos, no; nos es casi imposible admitir que los que a tales conclusiones lleguen con el ligero correr del pensamiento no se detuvieran al ponerlo en práctica ante la idea de arrensalado en practica para el país fuvier everificativo el «consumarum estro hombre de la Patria y la paz de los hogares.

Suponiendo que por degracia para el país fuvier everificativo el «consumarum estro de los hogares.

Por dos razones: la primera, porque don Máximo sería sustituido incontinenti por su lugar teniente, en medio de la aclamación universal que a guisa de protestas provocan siempre los grandes crimenes politicos, y la seganda, porque la Nación se conmovería terriblemente desde sus cimientos y se exhibiría ante el mundo entero como abrigadora de hombres incultos que no han aprendida aun a refrenar sus pasiones políticas en aras del honor nacional que todo buen ciudadano debe conservar incón, para bien de la Patria y honra de sus hijos.

I Pueblo! Abrid los ojos, no os de siés conducir de la mano como un ciego al precipicio en que pretenden empujaros los enemigos del orden y de las instituciones patrias; meditad un poco sobre la razón de nuestros considerandos y pronto os convetecréis de que todo cuanto se dice y contradice por iglesistas y duranistas con mengua del carácter o sea del honor, si no es cierto en un toda, si se traduce fácilmente como confesión de debilidad o miedo, pues es claro que todo el que confía en sus proplas fuerzas en lugar de ateutar contra el orden público se constituye en su mejor guardián, y en vez de maquinar en las tinieblas los más espantosos crimenes, plenas como don Máximo en mitigar pronto el desasos siego producido por la política y en borrar de la mente de los costarricenses la idea de «vancios» y vancenores para el desarrollo de las insgotables fuentes de riqueza que posee nuestro privilegiado suelo.

Cada vez nos convencemos más de que en nuestras humildes líneas campea la sindéresis que corrobora día a día el ir y venir de verdi-blancos y rojos y la persistente obsecación con que se niega la fusión que a todos consts.

rojos y la persistente obsección con que se niega la fusión que a todos consta.

Claro está que los públicos manejos de que la prensa diaria ha hablado no tienen por objeto la fusión de ambos partidos en beneficio de un tercero, sino la interesada idea de mantener la cohesión de ambas agrupaciones en beneficio de sus respectivos Jefes, pues a ellos no les conviene fusionarse antes de las elecciones directas porque en tal caso, muchos copartidarios que estiman el carácter o el honor como el mejor blasón que el hombre debe ostentar, se replegarfan al fernandimo avergonzados de jefes que ayer se mordian y hoy se están abrazando.

Así, pues, la Patria de nuestros ensueños, será factible hasta que engamos como Presidente a Máximo Fernández, hombre de carácter bien templado en la ardiente fragua del patriotismo y bañado después en las aguas cristalinas de los fueros y genuinos principios republicanos.

Don Máximo en la Presidenta, la inteligencia y la honradez, no sólo dará buen ejemplo a los obreros, sino que traerá la evolución, llevándones por el camino que conduce a la realización de sus más grandes ideales en bien de la Patria.

NIC KARTER

(De Hoja Obrera)

De Cartago

La señora doña Agustina Salas de Mata, madre y abuela respecti-vamente de nuestros estimados ami-gos y copartidarios, don Rascón don Jesús Mata, ha pasado a mejor nida.

vida.

Reciban sus deudos, y en particu-lar los citados, nuestra demostra-ción de condolencia.

HOTEL VIUDA DE TORRES

SITUADO EN LOS ALTOS DE "LA VIOLETA" ::: ESQUINA SURESTE DEL MERCADO :::

Cuartos cómodos-y ventilados, baños de aspersión, excelente cocina. A precios módicos y sin competencia

Go to "Hotel Viuda Torres (opposite to Market Place, "La Violeta" up-stairs).

---- MODERATE RATES -

La conjuración de Liliput

«La suma de dos debilidades no constituve una fuerza»

Antenoche, presenciamos una de esas escenas inolvidables, que ya la historia ha recogido en sus páginas-si es que la histose ocupa de esas pequeñeces.

Un anciano, trémulo por la emoción, confesaba su alianza con el déspota de los doce años y declaraba amargamente su derrota. «Es necesario unirse ante el peligro azul...-decía-Acabamos de firmar el pacto de fusión para impedir que triunfe Máximo Fernández.»

Y nosotros sentimos honda piedad a la par que asombro y compasión, porque aquel anciano quejumbroso, que así se abandonaba en brazos de Rafael Iglesias, ese infeliz Boabdil que se rendía al orgulloso tiranuelo, era nada menos que un ex-presidente de la República, un hombre que dejó como únicos recuerdos de su paso fugaz por el Gobierno un retrato y una fecha... la víctima propiciatoria del Olimpo, el hombre escogido para portaestandarte de una fracción soberbia de nuestra sociedad que, como los combatientes de medias de seda de Chorrillos y Miraflores, ahora se entrega, sin combatir, a su rival.

Hábilmente don Cleto distribuyó sus amigos en el Civilismo y el Duranismo. Luego, llegado el momento oportuno, echó los puentes levadizos, y las legiones sitiadoras de los rojos, entraron en el alcázar verde en cuyo salón de honor los recibió Durán, para entregarles las llaves de la fortaleza rendida.

«Es necesario unirnos para impedir el acceso del Fernandismo al Poder.>

¡Qué triste confesión de debilidad!

Pues bien, inútiles son vuestras alianzas y fusiones. Combináos de la manera que gustéis: nunca llegaréis a alcanzar el aplastante número de adeptos del Partido Republicano.

En San José, Heredia y Alajuela, nuestra mayoría es inmensa sobre la fusión. En estas provincias, obtendremos, «así se des pedace el cielo» como decía apretando los puños un editorialista verde, ocho diputados, o sean dos por San José, dos por Heredia y cuatro por Alajuela. En la Provincia de Cartago, los dos juntos nos superan por un centenar de votos, es cierto; pero eso no nos impedirá sacar nuestros dos diputados, con esto tendríamos para triunfar en el Congreso, si no fuera que el 7 de diciembre Máximo Fernández será electo Presidente de la República por las dos terceras partes del país. Y aún nos quedan los diputados por Guanacaste, Puntarenas y Limón.

Guanacaste es azul, como lo probamos con los 3.000 miembros de nuestras lujosas directivas. La vez pasada, votaron 4.500 personas, incluyendo 1,000 conservadores nicaragüenses que ya regresaron para la hermosa tierra de los lagos, pues son las aves emigratorias a que se refiere don Ricardo.

Puntarenas es azul. El exiguo Civilismo ya no lucha: agoniza. El Durauismo honrado ha corrido a agruparse bajo el estandarte azul del republicanismo, al asomar la roja bandera de Iglesias.

Limón es azul. Cayó la venda roja que cubría los ojos de algunos limonenses, y atentos al clamor de la Patria, corrieron a alistarse en la denodada falange de los libres.

¿Qué esperan, pues, nuestros enemigos? ¿En qué confían?

La bandera republicana ondula triunfante en toda la República, y para derribarla, vanas son las conjunciones de nuestros liliputienses adversarios.

El actual Presidente no es Rafael Iglesias ni Ascensión Es-

Pero ellos sí son los vencidos de ayer.

Y Ricardo Jiménez, el Presidente del Pueblo, al descender del alto sitial en que lo colocó la voluntad de la Nación, por mandato también de ella, pondrá en manos del excelso ciudadano que lo acompañó en la pasada lucha política, el lábaro santo de la Patria

Y las águilas azules continuarán posadas en el Capitolio de

Por el honor de la República

Falta a la verdad Rafael Iglesias al asegurar, como lo aseguró el jueves en la noche en el Circo Teatro, que todos los Diputados duranistas habían firmado el pacto de fusión verdi-roja.

Podemos afirmar de manera categórica, que los honorables Diputados al Congreso, don Manuel de Jesús Jiménez y Lic. don Francisco Aguilar Barquero, NO HAN FIRMADO ese pacto humillante y desdoroso.

Y respecto del señor Jiménez,-autorizados por él. declaramos: que nadie le ha propuesto compromiso alguno, y mucho menos ha manifestado a nadie que no asistirá a las sesiones del Congreso en que haya de hacerse la elección de Presidente de la República, si se presenta el caso en que la Constitución da esa atribución a la Cámara.

Queda, pues, desautorizada, la audaz invención del J f verdi-rojo. No todos los costarricenses han perdido el decoro.

AL DURANISMO PUNTARENENO

Otro duranista digno que protesta de la fusión

sincera convicción de que el doctor don Carlos Durán reune condiciones personales bastantes para regir con cordura los destinos de Costa Rica.

Frente a la candidatura del doctor Durán se presentaba la de Rafael Iglesias Castro, cuyos antecedentes en la vida política de Costa Rica dan motivo hastante para receler sus ambiastante para repeler sus ambi-

Pero, a más de los peligros que para el país en general en-vuelve la candidatura de Rafael vuerve la candidatura de Aratei Iglesias, para nosotros los pun-tareneños representa el mortal enemigo de Puntarenas, el azo-te de este puerto, que durante largos ocho años mantuvo sobre nuestras cabezas la sentencia de muerte para llevar el punto ter-minal del ferrocarril a la soli-taria roca de Tivives y abando-nar esta querida playa de nues-

ros mayores.

Para que esta sentencia de muerte se levantara, para que Para que esta sentencia de muerte se levantara, para que Puntarenas resurgiera del abatimiento a que la condenara Rafael Iglesias, fué preciso que aquel hombre funesto cayera del Poder, y que hombres justicieros, patriotas y de buena voluntad, se empeñaran con denuedo en la noble tarea de nuestra reparación, a fin de desviar el rumbo que hacia Tivives se le había dado a la línea del ferrocarril y declarar positivamente a Puntarenas como punto terminal del ferrocarril y puerto de entrada para la República en el Pacífico.

Los puntareneños cometeríamoe la más inexplicable, la más absurda, la más negra de las inconsecuencias, amparando en sus desenfrenadas ambiciones de mando a quien ayer no más nos causó hondas heridas y fué nuestro implacable enemigo.

Y como este apoyo puede dársele indirectamente votando por un diputado civilista, que en el Congreso favorecerá los intereses políticos de Rafael Iglesias, según lo desean y lo pregonan los directores civilistas de este puerto, yo quiero manifestar oportunamente pa

pregonan los directores civilis-tas de este puerto, yo quiero manifestar oportunamente pa-ra que, si llega el caso, no se me pueda tildar de desleal al partido duranista en que mili-to, que jamás cometería, cega-do por una pasión insana, la imperdonable inconsecuencia, la criminal renuncia de mis con-vicciones votando por un dipu-

criminal renuncia de mis convicciones votando por un diputado civilista.

En tal virtud yo declaro: que
si el Partido Duranista presenta a un civilista como candidato a la diputación o entra en
tra en componendas con el Partido Civil, antes que cometer
tamaño desacato a los dictados
de mi conciencia me abstendré de mi conciencia me abstendré

Cuando yo me afilié al Parti-do Unión Nacional, lo hice por sincera convicción de que el doctor don Carlos Durán reune causa de Puntarenas y adversario implacable de Rafael Igle-

sias.
Y entonces yo seré el primero en lamentar que el doctor
Durán, de quien siempre he tenido un alto concepto, no su-piera dignificar su causa ha-ciendola solidaria con la causa de Puntarenas, y la entregara manchada por una imperdona-ble claudicación, en brazos del Civilismo y de Rafael Iglesias, que fué en el Poder, en tiempos todavía recientes, el verdugo

todavía recientes, el verdugo de Puntarenas.

Los nombres de don Emilio Odio, de don Luis Anderson, de don Manuel J. Grillo, o de cualquiera otro de los civilistas que suenan en boca de los directores de ambos partidos como posibles candidatos a la diputación, son para nosotros la misma cosa, pues la aceptación de cualquiera de esas candidaturas significa para nosotros la abdicación de nuestros princiabdicación de nuestros princi-pios y la consagración del para Puntarenas nefando Civílismo.

La labor de los puntareneños que consciente y honradamente militamos en el-duranismo, debeencaminarse a enaltecer nues-tra causa e impedir que se man-che en combinaciones indecorosas con nuestro enemigo de siempre, el Civilismo, como lo ha expresado ya en "La Información" el Pro-Secretario de la Directiva Duranista de Puntarenas, don Carlos Miranda.

Habemos muchos duranistas

consecuentes que nos goberna-mos con nuestro propio criterio, que no deseamos, que no que-remos, que no podemos ser ci-vilistas de última hora, porque para ello lo hubiéramos sido desde el principio de la cam-

paña.

Medite el doctor Durán, me Medite el doctor Durán, mediten los directores duranistas antes de ponernos en la disyuntiva de votar por candidatos civilistas, y meditenlo para que muchos puntareños no nos veamos en el caso de salvar nuestro decre senará adoras de sus mos en el caso de salvar nuestro decoro separándonos de sus filas en el momento decisivo de la campaña y buscando amparo contra Iglesias en el Partido Fernandista, único camino decoroso que en este trance pudiéramos seguir los que, no valiendo nada para influir en la dirección de un partido, tenemos plena conciencia de nues mos plena conciencia de nues-

mos piena concencia de nuestros actos como ciudadanos.

El hecho de votar por un diputado civilista es para los duranistas puntareneños una derrota que deshonra.

L. CARMONA P.

Puntarenas, 17 de Nvbre. de 1913.

Notas de actualidad

Para firmar el pacto de fu-sión, no concurrieron delegados de toda la República de los ex-partidos Civil y Unión Nacio-nal.

Bastó la voluntad de Rafael Iglesias por un lado, y la de González Víquez, Astúa y Pa-checo por el otro. Así se hace República.

Es opínión general que la «coalición» de las minorías fa-vorece al Partido Republicano. En efecto, si la mayoría ab-soluta antes era probable, aho-

ra es completamente segura.

Personas autorizadas nos dirersonas antorizadas nos di-cen que ni el distinguido pa-triota don Manuel de Jesús Ji-ménez ni el señor Licenciado Aguilar Barquero firmaron el pacto de fusión.

Honor a los dignos costarri-censes que estiman en más los

censes que estiman en más los timbres de su nombre que las ventajas de un triunfo proble-

n caso de que la cuestion presidencial no se resuelva el 7 y vaya a la Cámara, frente a Máximo Fernández, Iglesias en vez de Durán, Aguilar Barque-quero no votará por el ex-dic-

Así nos lo aseguran personas de la intimidad de don Francisco, y nosotros no lo dudamos: el viejo republicano, el jefe del sotismo, no claudicará jamás en sus principios y por un despecho que no cabe en las almas grandes, no dará su voto al hombre de los doce años y a su nefasto partido. nefasto partido.

Se nos asegura igualmente que dos o tres personas más del grupo duranista de la Cámara se han negado a firmar, reserse nan negado a nrmar, reservándose su derecho amplio para el caso en que Fernández no obtenga la mayoría absoluta e Iglesia vaya a la Cámara.

En cambio, nos manifiestan que Briceño y Faerron se atropellaron por firmar primero.

Don Cleto recibió como obse quio la pluma con que se firmó el convenio y ha mandado a po-nerla junto a la famosa pluma de la Transacción, con la que luego le quiso sacar los ojos a Iglesias.

De Santo Domingo de Here-De Santo Domingo de Heredia nos comunican que el escaso duranismo que allí había se
ha indignado al recibir la nueva de la fusión.

La alianza de Durán con

Iglesias les parece un sacrile-gio. La matanza del 12 aun se recuerda con horror. Las tumbas de los mártires han sido cubiertas de flores. Se avergüen-zan de haber creído en el duranismo. La bandera azul flamea en todo el cantón sin rival. De Barba nos comunican que ha causado honda impresión la

ha causado honda impresión la nueva. Nos anuncian de San Rafael y de San Joaquín la enérgica protesta de importan-tes vecinos. El Duranismo se desgrana. Nada ni nadie podrá contener el desbande. El ele-mento sano se aparta de esas filas deshonradas por la trai-ción

La fusión no cuenta más que on 5 diputados en el Congreso. con 5 diputados en el Congreso.

Nos referimos a los diputados actuales que continuarán en sus curules hasta 1916, y que el 1º de mayo, en el remoto caso de no quedar resuelta de un golpe la situación en favor de don Mánico de consecución de la deseida. ximo, conocerán de la elección de Presidente. El Partido Republicano cuen-

Li Partido Republicano cuenta con 12 diputados.

La partida, pues, no es igual; pero iqué le hemos de hacer, señores de la fusión!... Ustedes que se han empeñado en el juego.

Conversando con una persona notable del bando exduranista, nos dijo: «Mi opinión es que la mitad del duranismo se abstendrá de votar y que de la otra mitad muchos borrarán de las papeletas los nombres de los candidatos civilistas a las diputaciones y suplencias. Yo diputaciones y suplencias. Yo seré de estos últimos.>
En Limón sabemos positiva-

mente que el exduranismo no votará por el Diputado Civilis-ta, pues equivale a darle el voto a Rafael Iglesias.

Notas azules

salió la «Galli-chancha» con su cresta

La aparición de la Galli-chancha, ha

La aparición de la Galli-chancha, ha cambiado los gritos políticos.

Ahora exclaman verdes y rojos en amable consorcio, con sus escarapelas tricolores (verde, rojo y blanco, esto es, la bandera italiana): «qiva la chancha colorada! (viva el gallo en volanta! rviva! (viva el matrimonio Iglesias-Duráu! (Un chusco al paño: rviva la luna de miell) [abajo el Réprobo!

Y los nuestros gritan, como siempre (pues esto de la fusión es cosa vieja:) (pues esto de la fusión es cosa vieja;) e; abajo la chancha verde con el rabo colorado! ; abajo el Galli-chancha! [abajo el matrimonio Iglesias-Durán! [abajo el Olimpo rojo! ; viva Fernándes Muerta la chancha, ¿qué cosa más natural que saltara coquetona y resuelta al estadio político la Galli-chancha?

CHICK ...

La coalición se pactó a raíz del telegrama a Mario Jiménez.
Cuando los ex-duranistas se convencieron de que sus esfuerzos para marcar a don Ricardo y obtener el favor oficial eran inútiles, se ceharon en brazos de Rafael Iglesias.

Hicieron lo de las viejas beatas: cuando Dios no las quiere, se dan al Diablo.

Sin embargo, hay quien opina (y yo soy de ellos) que Durán era «tureca»

Don Fannio no quiso ser eturecas y a tiempo se retiró.

Durán, recordando viejos favores de Iglesias, (entre otros, la Primera Designatura) se avino a representar este papel. Así clarito lo dijo «El Pabellón Rojo».

Vamos, que Durán era ; tureco de nacimiento!

Don Rafael está muy contento.
Porque al fin ha logrado reunir a toda
la familia.
Cleto, Carlos, Ascensión, Astúa, Leo-

nidas, Anderson, Albino, Juan María, Reo-nidas, Anderson, Albino, Juan María, Briceño, Alvaradito, etc.
Esta moche habrá banquete en el case-róu rojo, y discursos y las consabidas exclamaciones de «abajoe! Réprobo, etc. La Galli-chancha bailará un zapatea-

Y se despacharán de lo lindo con las viandas, como los babilonios en el festíu de Baltasar y los príncipes de la coa-lición la víspera de su desastre en Aus

Iglesias y Durán se han abrazado sobre la tumba de Manuel Guzmán.

Han esperado para firmar el trato que corriera la saugre de dos hijos del pue-

Parec como si el crimen los hubiera unido. Un verde lo cometió y los rojos aplaudieron. Se han hecho, pues, solida-rios del delito.

NUPCIAL

Han debiado el cuello al dulce yugo matrimofiesco, los cándidos novios Rafael Membrillo y Olimpa Durán.
Estaban los dos amantes muy amartelados en su camita verde: pero el Diablo tiró de la manta roja que los cubría y dejó al descubierto su desnudes.

cubría y dejó al descubierto su desnu-dez.

Y no hubo más remedio que casarlos por la dignidad de la familia y el deco-

El matrimonio se consumó a las 7 p.

m de antier.

El galán vestía de rígida etiqueta y lucía en la solapa del frac el botoncito de la Legión de Honor. Más abajo llevaba, como emblema de su Partido, un membrillo cruzado con un sable.

membrillo cruzado con un sable.

La novia, un poco jamona, llevaba un traje de seda blanco y verde, el velo, la clásica corona de azahares, un ramo de «no me olvides» en la mano y una chanchita de oro colgada al cuello.

Eran los padrinos, por parte de ella: don Cleto González Víquez, quien iba descalzo, por humidad; Nazim Pachá, con su gorro escarlata, regalo del Gran Tarco; el Licenciado Estampilla que también hacfa de Notario y llevaba las actas; y don Zenón, quien todavía no se hubía quitado el barro del viaje al Parafso y diz que murmuraba mirando al Gallito: «Si este gallo no fuera un cuijen ordinariote, yo lo jugaría con el jirito aquel de El Salvador».

Apadrinaban al novio las siguientes

jirito aquel de El Salvador».

Apadrinaban al novio las siguientes personas: don Luis Anderson, que representaba una obra de alto transformismo; don Victor Orozco, que acababa de salir en libertad, y algunos caballeros hondureños, guatemaltecos y nicaraguenaes, en representación de sus respectivos gobiernos.

Bendijo a los cónyuges el conocido sacerdote civilista, don Rosendo Va-

lenciano. Iba todo scicalado y lucía bititas nuevas. Detrás iban varios pajes portando

Detras toan varios pajes portando los regalos: una gran batea blasonada en forma de escudo; la Tocina de Oro con los ojos de esmeralda, las pranñas de ágata y el rabo colorado; un gallo del tamaño de un pavo, picando un durazno ya maduro; un don Zunón hecho de maznofin con unan arbadzas que so-maznofin con unan arbadzas que sono ya maduro; un don Zunón hecho de-mazapán con unas barbazas que so-bresa fan de la bandeja de plata de una odalisca (imitación del cuadro «la cabeza del Bautista»); un sable de pla-ta con la empufiadura de oro, regalo de Adolfo Díaz; un cetro, un grillete y un cepo en miniatura, ofrenda de Es-trada Cabera; una vara de membri-llo (imitación en oro y platino, con brillantes), obsequio de Leonidas Pla-Za; un jarqún de Sévres, llamado yniza; un jarrón de Sévres, llamado vul

za; un jarrón de Sévres, llamado vulgarmente «el pichel»; etc.

La novia estaba muy pálida y visiblemente emocionada. El galán parecía satisfecho de su conquista.

Los nuevos esposos pasarán la luna de miel en Barb», en la mansión del Licdo. González Víquez. Doña Olimpa quería pasar la temporada en la finca de don Andrés Venegas, en Alajuelita; pero el novio que conserva tristes recuerdos del propietario, tembló de horror y se negó.

La boda trasnochada ha sido el hazmerefr de la sociedad.

merefr de la sociedad.

Se anuncia una cencerrada para el

Se anuncia una cencerrada para el domingo 7.

La opinión general es que la boda in articulo mortis no salvará los intereses de los coripuges.

Que sean muy felices en su nuevo estado y que la muerte los sorprendo juntitos en su lecho de flores, son misvehementes descos.

RESULTADOS DE LA FUSION DE LOS PARTIDOS DURANISTA Y CIVILISTA

Los honrados ciudadanos protestan de la traición y se cobijan bajo el pabellón azul

Abajo la gali-chancha!!

Abajo la gali-chanchal!

Yo, Juan Valerin Berrocal ciudadano en ejercicio de mis derechos politicos manifiesto al público por este medio: que convencido de que el Partido Civil al cual he pertenecido, se ha unido al círculo del Dr. Durán, entregándonos atados al Olimpo y como el gobierno del señor Iglesias sería tan desaatroso por sus tiranfas como el de los famosos 8 años, me separo de las filas de ese partido nefasto, y de mi espontánea voluntad, y en bien de mi patria me adhiero al Partido Republicano que postula la candidatura de la República en el próximo período constitucional, y me sentiré orgulioso al depositar mi voto por ese egregio ciudadano en las urnas electorales, y así habré cumplido con el deber de un buen ciudadano que ama a su país, y que rechaza la fusión declarada cínicamente.—Cartago, 20 de noviembre de 1913.

Fundadano de la Perocal Juan Valerin Berrocal

Testigos: Rafael Lauro Calvo, E. Jiménez R.

Uno que reniega de la fusión

Desde los comienzos de esta campa-fia, di mi firma por el Partido Civil, creyendo que su jefe Rafael Iglesias cumplira lo que siempre dijo al pue-blo, de ir solo al triunfo o a la derrota; cumplirfa lo que siempre dipo ar juecublo, de ir solo al triunfo o a la derrota; más habiéndonos comunicado los jefes del Civilismo y Duranismo que seestán haciendo pactos de fusión para formar un solo partido con el absurdo propósito de derrotar al Fernandismo, yo me separo y protesto;

Si Rafael Iglesias no se considera fuerte para disputar el solio Presidencial, que ahorque su nombre, y no lleve engañado a los que fueron sus leales, hacia un grupo que él mismo nos ha enseñado a odiar.

Por lo tanto, yo, me declaro Fernandista y el 7 de diciembre mi voto será por el Partido Republicano.—Frailes de Desamparados, noviembre 20 de 1913.—A ruego de Pablo Arguedas Fallas, que no sabe firmar,

Francisco Madrigal

Testigo: Wenceslao Bonilla.

Yo, Guadalupe Marín Garbanzo, mayor de edad y vecino de Frailes de Desamparados, hago constar a todos mis amigos que si hasta la fecha he permanecido neutral. hoy estoy afilia-do al Partido Republicano, donde mili-

do al Partido Republicano, donde mintan los buenos costarricenses que
aman su Patria.

Tan pronto como llegó a mis ofdos el
pacto ya firmado entre Iglesias y Durán para fusionarse temiendo ma segura derrota, corrí presuroso a la filas republicauas para que mi voto se una al de los hombres libres y de verguen-za que como Maximo Fernández no entra en conciliábulos con nadia.— Frailes de Desamparados, noviembre 20 de 1913.—Rogado de Guadalupe Ma-tes G

Francisco M drigal

No quiero ser vendido al duranismo!

Vo Francisco Zeledón Garita, vecino de Cipreaes, declaro: que sin mi consentimiento se ha hecho figurar mi nombre en la Directiva del Partido Civil, pues no he rogado a ninguna persona qué firmase por mí. En tal virtud y no conviniêndome ahora ser traspasado al Duranismo, pacto vergonzoso que hace Iglesias, me adhiero al Partido Republicano que proclama la candiatura del señor Lícdo, don Máximo Fernández para el ejercicio de la Presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1914 a 1918. Cipreaes, 20 de noviembre de 1913—Rogado de Francisco Zeledón Garita que no sabe firmar, Yo Francisco Zeledon Garita, vecino que no sabe firmar.

Rafael Lauro Calvo

Testigos: Félix Mata Valle, Moisés

Salvo mi voto en este pacto vergonzoso

Desde los comienzos de esta lucha di mi firma por el Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias, pero viendo hoy que trata de entregarnos maniatados al círculo ne-fando de la argolla que capitanean Du-

rán y don Cleto, abandono las filas ci-vilistas, para engrosar en los batallo-nes axules, donde se lucha frente a frente, y sin buscar la ayuda de nadie. Yo confiaba en que Iglesias estarfa suficientemente fuerte para la lucha, pero la fusión realizada ya a todas lu-ces con el Partido Unión Nacional me demunetar toda le contrario. demuestra todo lo contrario.

demuestra todo lo contrario.

Este es el motivo que expongo a los costarricenses, y a los que fueron mis copartidos, aconsejándoles que no soporten el yugo ignominoso que les amenaza, puesto que para ello, tenemos amplia libertad y pleno derecho.

Viva Máximo Fernández que no se vende, ni nos vende.—Frailes de Desamparados, noviembre 1913.—Rogado de Miguel Arguedas Quiros,

Francisco Madrigal Testigo: Wenceslao Bonilla."

Duranistas: si queréis tener partido es preciso que enseñéis doctrinas como las enseñan los republicanos, es preci-so que trabajéis veinte años en el yun-que del patriotismo, y no hagáis figu-rar en vuestras raquíticas fina a indi-viduos como vo, conoce las farasa conrar en vuestras raquíticas filas a individuos como yo, conoce las fareas conque querdis engañar a los humildes; protesto del abuso que habéis hecho colocándome en una directiva que publicaron de' este lugar, cons menores, y de otros lugares, y lo que es peor con nosotros los que siempre hemos sido republicanos, que jamás entraremos en tratos con los enemigos, como acabáis de hacer vosotros.—San Cristóbal, de Desamparados.—Por Tobías Solfs,

Próstero Abarca M.

La voz de un republicano

En el periódico «Regeneración» de fecha 20 de octubre próximo pasado, se registra una protesta del Partido Re-publicano y se me adhiere al Partido Civil, suscrita a mi ruego por un tal Ismael Barquero. Abuso incalificable

publicanos convencidos no cambiamos oro por cobre, y no nos pasamos al Duranismo como acaban de hacer ustedes con su Jefe a la cabeza, pues mi mayor satisfacción para cumplir con un sagrado deber de ciudadano honrado, consistirá en depositar mi voto por el egregio patricio Licenciado don Máximo Fernández en las próximas eleciones presidenciales. Consteasí.—El Carmen, 20 de noviembre de 1913.—Rogado de Fjorencio Montoya Vega que no sabe firmar,

Victor M. Saylovesi

Testigos: Rafael Lauro Calvo, Va-lerio Coto A.

Muera la fusión!

Yo, Pedro Herrera Monge, duranista de verdad, reniego de la firma que ha-bia dado, y me afilio al gran Partido Republicano en vista del concerdado contabernio con el tirano Rafael Igle-

Esa fusión es una funesta argolla Assa Tusion es una runesta argoita roja que nos ata al déspota de los ocho años, y mi corazón de buen costarricense se levanta indignado para protestar de esa unión que han confirmado Igiesias y Durán.—San Juan Tobosi, noviembre 20 de 1913.

Pedro Herrera Monge

Testigos: Pedro Hidalgo M., Rafael

a voz de nn ciudadano, que protes-ta del Partido Civil y se adhiere a la noble causa Republicana.

Al iniciarse el presente debate electoral, fuf instado por varios amigos de mi vecindario, para acuerpar la candi-datura de don Rafael Iglesias Castro. oatura de don Katael Iglesias Castro. Sin meditar en absoluto en el paso que daba, pues sabía que Iglesias y Durán eran un mismo partido, inconscientemente suscribí dicha candidatura. Bien pronto recomocí mi pecado y haciendo memoria de una época nefanda porque Civil, suscrita a mi ruego por un tal Ismael Barquero. Abuso incalificable el que se ha cometido con mi humilde persona. Yo no me he separado ni un momento de las honorables filas republicanas, y menos para formar número de ese nefasto Partido Civil, emblema de las antiguas tiranfas de nuestro país. Yo no he autorizado en ninguna forma a Ismael Barquero para lanzar al público esa ridícula y candorosa protesta; y sepan de una vez por todas los civilistas de mi vecindario, que los re-

homicida en el corazón de nuestras libertades Patrias. Por eso, hoy abandono esas filas que manchan la dignidad del ciudadano, y excito a todos los Civilistas de mi vecindario, a que abandonen a ene Partido Moribundo, y vengan a formar parte en los ejércitos republicanos a los cuales tengo el honor de pertenecer desde este momento. Quiero para mi Patria días de Progreso, de Justicia y de Libertad, y para alcanzar tan nobles propósitos, empuño el estandarte azul, que significa la victoria gloriosa del Partido Republicano y la de su esclarecido Jefe Licenciado don Máximo Fernández. Conste, pues, mi formal protesta del Partido Civil. Viva el Partido Republicano Viva el Lic don Máximo Fernández!—San Rafael de Cartago, 14 de noviem-San Rafael de Cartago, 14 de noviembre de 1913.

Testigos: Valerio Coto v Rafael

que huye de la fusión

que huye de la fusión

No cref todavía manifestar mi filiación política, pero los funestos rumores de fusión entre civilistas y duranistas, me obligaron a decidirme por
el Partido Republicano, donde su Jefe.
Licenciado don Máximo Fernández,
marcha triunfante y victorioso a la cabeza de sus huestes confiado en la firmeza de su palabra y de su Dios.

Máximo Fernández, desprecia al
Olimpo y a Iglesias y va solo con el
país entero que le sigue, para darle el
7 de diciembre la corona de laurela
que es mercecdor, por sus méritos. La
fusión de Iglesias con Durán, es la ruina para Costa Rica, y ese negro porvenir que nos amenaza, debemos evitarlo a todo trance los buenos patriotas. — Frailes de Desamparados, noviembre de 1913. — A ruego de Rafael
Rivera,

Francisco Madrigal

El matrimonio de Iglesias

Nosotros, los abajos firmados, ente-Nosotros, los abajos firmados, ente-rados de que nuestro ex-jefe don Rafa-el Iglesias nos engaña tan villanamen-te entregándonos atados al Duranismo, según el pacto de unión que acaban de concertar bajo firma convenida, nos separamos de ese partido. Somos civi-listas pero no olímpicos, y en virtud de esa unión que no es más que su muerte, protestamos indignados y nos afi-liamos al Partido Republicano, porque ahora sí estamos convencidos de que es el único que va solo a disputar el triunfo como deben hacer los buenos patriotas.—San Juan de Tobosí, no-viembre 20 de 1913,

Diego Porras. - Manuel Mora B.

Testigos: Dolores Fonseca, Pablo Hidalgo.

Otro que aband las filas del civilismo

Al sanar en el clarín rojo el toque de fusión, de todos los pueblos de la Re-pública salen voces de protesta, por-que a los pueblos ni se les puede en-gañar ni quieren ser engañados.

Yo era uno de los firmes civilistas confiando en que don Rafael Iglesias no entraría jamás en contubernio con Durán, pero ahora, que esa unión es un hecho, protesto de esa firma que dí y me adhiero al gran Partido Republiy me annero al gran Partido Kepubli-cano que es el que llena las aspiracio-nes de todo el país, y cuyo Jefe y Can-didato Lic. don Máximo Fernández es el hombre que mejor puede regir los intereases del pueblo.—Frailes de De-samparados, noviembre de 1913.—A ruego de Fabián Robles Bonilla,

Testigo: Wenceslao Bonilla.

Protesto de los traidores

Hace años fuf civilista, porque sen-tía simpatías por ese Partido, pero hoy que así tan descaradamente trata el se-ñor Iglesias de unirse cón un círculo al cual odio con todos mis fuerzas, mani-fiesto que protesto de que mi nombre esté en esa Directiva.

Antes que mi voto sea entregado a quien no tengo simpatías, me quedo neutral y así lo declaró, para el 7 de diciembre depositar mi voto según me dicte mi conciencia.—Juan Viñas, no. viembre 20 de 1913.

Testigos: Adriano Badilla, Trinidad Cordero G.

No votaré por Diputados civilistas

Estando ya firmada ia gran torta de Iglesias y Durán, tratos vergonzo-sos que ningún costarricense debe apo-yar, yo que figuraba en las filas dura-nistas y que pensaba seguir hasta el

final de la jornada, hoy, me separo para afiliarme al Partido Republicano para afiliarme al Partido Republicano que es el partido del orden y que con su jefe Licenciado Máximo Fernández a la cabeza, irá el 7 de diciembre a recibir de los pueblos el laurel cívico de la victoria.—Viva Máximo Fernández! y abajo la fusión o sea el matrimonio del gallo con la chancha.—San Gabriel de Aserrí, noviembre 20 de 1913.

Testigos: Ramón Arava.

Yo, Rubén Bonilla Chacon, artesano Yo, Rubén Bonilla Chacón, artesano y vecino de la ciudad de Cartago, hago constar que: en vista de la fusión. protesto de la firma que dí por el Partido Civil, y que permaneceré neutra hasta el día de las elecciones que daré mi voto por quien me convenga.—Cartago, 20 de noviembre de 1913.

Rubén Bonilla Chacón

Testigos: Rómulo Picado, Francisco Chavarria C.

se desbandan con la fusión

Yo, Enrique Cerdas, mayor de edad y vecino de Vuelta de Jorco de Aserrí, protesto enérgicamente de la firma que había dado por el doctor Durán, en vista de que no cumple la promesa que nos hizo de ir solo a la campaña.

El pacto de unión que acaban de firmar civilistas y duranistas para contrarrestar el triunfo del Partido Republicano, me precipita a protestar.

Republicano, me precipita a protestar, y en tal virtud me declaro fernandista y mi voto será para el Lic. don Máxi-mo Fernández.—A ruego de Enrique Cerdas que no sabe fimar,

Ramón Arava

Con la fusión del Civilismo y Duranismo el país se desbanda

Yo David Ceciliano Abarca, no co vanientome ser mas civinista por el pac-to vergonzoso que Rafael Iglesias aca-ba de verificar con Durán, me declaro soldado del Partido Republicano y mi voto serta para el Licenciado Máximo Fernández.

Fernández.

Esa fusión es prueba del miedo que le tienen al arrollador y aplastante Partido Republicano que es la representación del país entero, y que con solo Máximo Fernández a la cabeza, desafía a los verdes y rojos ya hoy unidos, para sumirlos en vergenza el 7 de diciembre que el pueblo de Costa Rica gritara: «Viva el nuevo Presidente de la República Máximo Fernandez».—San Juan de Tobosi, noviembre 20 de 1913.

David Ceciliano Abarca

Testigos: Dolores Fonseca, Pablo

Rechazo la unión Durazno-Civilista

Afiiado estaba al Partido, Unión Nacional, y trabajaba por su triunfo, pero enterado por la prensa de San José, que la fusión de Durán con Iglesias ya se ha firmado, me separo del Partido Duranista y me adhiero a la causa republicana, pues mi conciencia me dicta ese camino.

Es un engaño lo que tratan, tanto Iglesias como Durán, para seguir explotando dende el Poder al pueblo trabajador, y esa es la razón que me obli-

plotando desde el Poder al pueblo tra-bajador, y esa es la razón que me obli-ga a defender al eximio caudillo Li-cenciado don Máximo Fernández, que al frente de sus huestes azules espera a los dos bandos ya convertidos en uno solo, para derrotarlos.—Vuelta de Jorcos ge Aserrí, noviembre 20 de 1913,

Daniel Monge

Hotel Moderno

Ofrece comidas a domicilio y recibe comensales.

Para todo, cuenta con un personal apto y diligente.

Pueden las familias de San José probar, que saldrán complacidas; sobre todo, por la modicidad en los preclos.

HOTEL MODERNO 10 varas al Sur del Teatro Moderno

Jira del Licenciado don Máximo Fernández por Tarrazú



Llegando a la viila de Santa María

PRINCIPALES CANTINAS DE VENTA EN LAS

De Juan Viñas

He visto en «La Prensa Libra» un artículo referente al día político curido en Juan Viñas el último domingos. El artículistadice que el señor orador Rivas declaró guerra a muerte a los ricos. Por esto veo y entiendo que el artículista o no tiene la facilidad para entender lo que oye o no lo dejó entender la pasión de adversario político, porque don Vidal Rivas lo que hizo en su discurso fué pintar muy claramente los abusos cometidos por el Olimpo cuando ha tenido el gobierno en sus manos. El orador Rivas arrancó sinceros aplausos al auditorio que no era menos de 100 personas que ostentaban su divisa azul y lo aplaudieron porque el señor Rivas tiene una oratoria doctrinaria y por consiguiente honrada y sana. En cambio el pueblo no aplaudió a Pochet, orador duranista que tuvo que alzar tribuna en el Mercado, porque si hubiera habido 10 personas que llegaran a ofic; en primer lugar porque ya concen su oratoria y bocavulario detertables y en segundo lugar porque y concen su oratoria y bocavulario de lutranismo no cuenta con veinte adeptos en el centro de Juan Viñas. Y yo digo: ¿por que dificio municipal y nigún edificio municipal puede ponerse a servicio de nadie, si no es mediante un acuerdo de los señores municipes. Los municipas acordaron dar ese permiso? es claro que no. El señor Pochet se desató como acostumbra, en improperlos contra el Partido Republicano.

Continúa el artículista diciendo que el señor Sartoresi dijo: «Que las autoridades estaban en la obligación de observar absoluta neutralidad según lo manifestaba el mismo que en lacordor les es municidades estaban en la obligación de observar absoluta neutralidad según lo manifestaba el mismo seño Presidente de la República».

Después que habló el señor Sartoresi, hizo uso de la palabra el señor Jiménez, principiaba a contestar los cargos hechos por Pochet, que estaba preuente, cuando don Ramón Vega que vive contiguo al Club Republicano, se acercó suplicándole no continuara su discurso porque su señors estaba en estado muy grave, el señor Jiménez atendió la justa súplica del señor Vega, lo explicó al público y terminó así la hermosa reunión republicana, siguiendo los concurrentes con la comisión hasta la casa donde iba a almorzar.

Media hora después vimos al señor Jiménez entrar a la Jefatura y entablar amena conversación con el señor Robles, Jefe Político; de repente se oyeron los silvatos de la policía que pedía auxilio; ocurría un bochinche en el lugar llamado «La Maravilla.» Salieron de la Jefatura los señores Robles y Jiménez; el Jefe Político, a pesar de que el bochinche tomaba proporciones que anunciaban un fatal desenlace, puesto que los contrincantes lucían al aire armas blancas, palos, piedras, las vestiduras desgarradas. y ya la sangre corrís, el señor Robles, Jefe Político no cumpiló con su deber pues debió haberse presentado en el lugar del escándalo para evitar que la sangre se derramara, quitando las armas a quienes las tuvieran. Pero lejos de tomar estas disposiciones, se quedó a 300 varas de distancia y dejó sola a la policía que no tuvo energía para quitar las armas a tiempo y faé insuficiente para impedir el motín que lubiera continuado a no haber sido la intervención de muchos particulares entre los cuales se encontraba el señor Jiménez, uno delos miembros de la comisión republicana, que salió de la multitu acompañado con Adriano Padilla que también había llegado al bochinche para evitar consecuencias.

Los promotores del motín fueron un tal Antonio Tencio acompañado en el mismo lugar a los jóvenes Méndez, del gouerada Honda, que son republica-nos.

nos. Esta es la verdad de los héchos ocurridos, vea el pueblo de Juan Vi-ñas que presenció los actos de este

día que el articulista de «La Prensa Libre» miente al relatarlos. Y tome en cuenta que ni Pochet con su verba escandalosa, ni los Tencios con sus motines puedeu conquistarse un solo adepto.

En cambio, el Partido Republicano crece cada día y para muestra damos publicidad a las nuevas adhesiones de hourados trabajadores que conscientemente piensan que el Partido Republicano es el que hace política sana y honrada.

El credo republicano

Creo en el Partido-Republibano todo poderoso, creador de la República y de la libertad.

Creo en don Máximo, único candidato del partido, que fué concebido por obra y gracia del pueblo costarricense y nació por el deseo de sus partidarios: padeció bajo las crueles ófensas de sus enemigos: fué crucificado por las calumnias, muerto y sepultado a páïses extranjeros; descendió a las playas newyorkinas; y a los pacos meses resucitó de nuevo entre el pueblo costarricense; subió a la Presidencia del Congreso y está sentado a la diestra de don Ricardo, todopoderoso, que desde allí ha de juzgar al que merezca el Poder. Creo en la palabra de don Ricardo, en la Santa Silla Presidencial, en las elecciones libres del 7 de diciembre, en el triunfo de los republicanos, en la comunión de los contrarios, y en el perdón de sus enemigos. Amén.

Cartago, noviembre 1913.

Nuevas adhesiones de Juan Viñas

Abel Díaz

Amadeo Chaves
Patricio Guillén Morales
Patricio Guillén Morales
Ramón Quirós Mena
Francisco Martínez Aguilar
Amadeo Calderón González
Antonio Salazar González
José Rodríguez Meléndez
Francisco Camacho Marales
Celso Brenes Meza
Marcelino Cordero Garbanzo
Cipriano Morales

Se desmiente una aseveración

Esparta, 19.-Ruégole desautorizar Esparta, 19.—Ruégole desautorizar la farsa de la prenas enemiga que asegura que don Aufbal Figueroa apeló de la inclusión del mendigo Felipe Ramírez, como este individuo no es de Esparta ni ha estado aquí sino de parao pordiosendo; don Aufbal al pedir la exclusión no sospechó que el mendigo fuera soldado del 56. Anticipo agrade-

Corresponsal

FL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mer-cancías y que éstas se ven-dan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico po-pular por excelencia. porque es el periódico po-pular por excelencia. Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el conta-dor de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho

ALMANAQUE DE NOLASCO GUTIERREZ

= para 1914

Próximamente estará a la venta en la

LIBRERIA ALSIN

Se reciben encargos para provincias y pueblos

PRECIOS DE COSTUMBRE

El que compre en la tienda de

RAWSON

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en sultienda frente a Stelnworth

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato. Teléfono 330

Cuesta de Moras

IEI tiempo lo ha descrito!

Olga usted, caballero: Las disociaciones provienen de las exigencias que preocupan tanto; y es vestir bien con la novedad de las modas más recientes, europeas y americanas. ¿Quién no conoce el mejor intérprete de ellas? Pues él es TRANSITO AMPIE, un bien conocido y reputado artista

= Diríjase allí y quedará satisfecho =

Octava Avenida.-Casa número 71.-Frente a don Julio Castro S

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precioso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinvorth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

FOTOGRABADO

LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 48 N.

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

IMPRENTA

OBJETOS DE ARTE

Empresa de Trasportes Marítimos de José Oviedo e hijo Puntarenas =

Trasporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y vice-versa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el asco, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tin-tas vegetales sin ácidos y el famoso

= Negro Alemán =

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

41 Sur" doi "Sciegio" do Sefferibas

:Fume usted bien!

No gaste su dinero malamen-tell'umando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legitimos de la «Vuel-ta Abajo», son deliciosos. Bús-quelos en «El Granio». Unicos importadores,

Autonis Orbane Mus.

¿Quién desea seis mil colones?

conemos en conocimiento del pú-blico que una persona de esta capi-tal dessa colocar la suma de seis mu-colones, (6.000) sobre primera hipo-teca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden antrevistarse con el señor Licencia-do don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

Vendo lo algullo

una casz de maderal recién construi-da, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolorosa. Dará informes Ricardo Coto Fer-nández.

Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con bue-na garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

Domingo Gonzalez Heredia, 27 de octubre de 1913.

Vendo

una casa situada en buen punto: 50 varas al SR. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como tambien árboles frutales y un hermoso solar. San José, Nybre. 12 de 1913. Heliodoro Alvarado

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

- Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de annuciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad
que lé impidió ejercer su profesiónn, está dispuesto a medir
terrenos en cualquier región del
país. Su tarifa será sumamente
módica.

Magnifica ocasión de hacer plata en Alajuela

magnitid ocasion see nater plate en Anjueat Vendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a seicientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, entenderse con Francisco Ramírez Camacho en Alajuela.

ATENCION!

Arregio parques, jardines gran-des o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relaciodado al ra-mo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Admi-nistración de esta periódico.

ALEIANDRO SOTO CASTRO

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000 Fondo total de Igarantia M. 28.650,000 FUNDADA EN EL ANO 1857

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

PAPELERIA, MESTABERNACION Y POTOGRAPIA

HARINA marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL la mejor harina que se importa

a Costa Rica

· LINDO BROTHERS ·

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.